

第4回 CFOフォーラム・ジャパン2004 講演

行天豊雄
氏

日本CFO協会理事長



企業経営の行方

企業経営の環境変化の作用と反作用

企業の経営は、一〇世紀の終わりから二十一世紀にかけて非常に大きな環境変化があった。それに伴って、世界の流れが大きく変わった。一つ目は、二つの節目があった。一つは冷戦の終焉。二つ目は、クローバーセンターといわれる世界経済の動きの広がり。三番目は、米国経済が世界で霸権的な地位を占めるに至ったことだ。冷戦は、中央計画経済と市場経済との争いが、後者の完全な勝利に向

かれて終った。以来、市場経済があらゆる経済活動の背景を形成するようになり、市場経済の特質である効率性の追求、競争の重視がパワーティームになった。一番目のクローバーセンターは、企業経営の観点から見て、資金・資本・情報の流れが以前に比べ飛躍的に拡大し、全世界を覆う流れになった。資本と情報の自由な国際的な流れが生まれた。三番目の米国の霸権的地位は、経済力、軍事力、政治力、あらゆる面で米国がダントンの世界覇者になった結果、経済面で、米国の企業が遵守してしまったターミナルが、世界的なものとなり、いろいろ流れの中で、企業経営の立場から日本において新しい流れである株主価値の極大化が企業経営の終極的な目標として認識されるようになった。

また資本の流れのクローバーセンターから、企業活動の中で資金に関わる事柄が、従来と比べ格段に拡大し複雑化しつつ、資金の管理が企業経営にとって重要になった。企業の中では、その責任者であるCFOの役割が格段に大きくなれた。同時に、技術の発展に裏づけられて、ありとあらゆる情報が瞬時に、世界的な規模で多くの市場に一括して公開される。この対応が、世界経済の発展を遂げている。欧米のみならず、途上国の経済も活性化された背景には、この新しい経営環境への対応が、全世界的規模で進んできたことに原因がある。しかしながら、前世紀末からの大きな前向きな変化に対して、今世紀から反作用が始まっている。この反作用にどう対応し、消化吸収するかが大事な課題だ。反作用は、ます数年前から米国、

消費者として、経済社会を構成する無数のシステムに共有されることになった。CEOの権威は、いまや経営の透明性を高めたり、説明責任をはっきりさせることで構築しなければならない。とにかく日本の企業にとって、株主価値の極大化、透明性、説明責任、CFOの役割などは、米国と比べると遅れていたから、それにキャッチアップしなければならぬ歴史的に苦難に満ちた時期であった。しかし、日本の経営にも苦労を重ねながら、立派な進歩を遂げてきた。九〇年代は、日本の経済にとって失われた「一〇年」と言われるが、その間にさまざまな構造改革が企業レベルで行われた結果、企業の国際競争力が高まるとと思われる。

世界経済は新しい環境の中で、現在、過去のようないくつかの累積的要因が、同時に順調な発展を遂げている。欧米のみならず、途上国の経済も活性化された背景には、この新しい経営環境への対応が、全世界的規模で進んできたことに原因がある。しかしながら、前世紀末からの大きな前向きな変化に対して、今世紀から反作用が始まっている。この反作用にどう対応し、消化吸収するかが大事な課題だ。反作用は、ます数年前から米国、

欧州、アジア、日本で次々に発生した企業のスキャナルとして現れた。これが、スキャナルを通じ



CFO
FORUM

Chief Financial Officer

Japan

て、株主価値の極大化を目指す企業の経営戦略において、このをはじめとする経営責任者たちの「利益極大化」が、は個人的な人欲さと結びついていたことが明らかとなた。株式価値を極大化すれば、トップ・マネジメントの個人的な「greed」の追求となり、必ずしも「この点は、資本主義経済にとっての大きな危機だ」という認識がされてこなかった。一連のスキャナル発覚後、企業の組織内の変更、独立監査、あるいは外部取締役団との企業の組織的な改革や、米国の大手企業の組織内問題など、企業としてあるべき姿の調和が図られるようになら。企業経営が新しい時代に入りかかっていることを象徴している。企業の社会的責任に対する認識も全世界的に高まってきた。これも「greed」の横行に対抗して出てきたと考えた。環境の保護・改善、地域社会への貢献など、単なる株主価値の拡大ではなく、株主以外のステークホルダーに対する公平さを企業は考えなくてはならないのだ。さらに突き詰めると、そもそも企業としての利益とは何であるべきか。從来、資本主義社会における企業の目標は、利益の最大化であり、利益計算書の最後の項目に出でる数字だが、数字上の利益がいかに大きくて、環境問題、他の大手企業に対する公平さ、地域社会への対応で過ちを犯せば、結局その評価は下がる。すでに企業においても企業の利益はいかにあらゆる対する真剣な摸索が始まっている。企業の財務責任者であるCEOのことでも、大変重要な話だ。

もう一つ重要なのは、企業活動の公的な分野からの規制だ。冷戦終了後、市場経済が世界の主要な主流となり、自由な民間市場を重視し公共部門は、まさにだけ手を引くべきだ。小さな政府、少ない規制がよりも正しいという感じがあつた。しかし、企業スキャンダルの横行とか、伝統的な利益以外の企業目的への配慮を考えると、必ずしもそれは正しくない。現に、米国でも、さまざまな規制当局による規制見直しやその改革・強化の動きが出てきている。從来考えられなかつた「自由化」逆行する形の規制が生まれて来つてある。企業経営者は、これらを受け止めなければならない。

新しいリスクへの対応が不可欠

じつは、この作用、反作用の中で、次代の企業経営において一番大事なことは、リスクへの対応だ。新しい反作用は、從来なかつた新しいリスク。企業が直面するようになってしまった。かつては、ハンドル・リスク、マーケット・リスクなど分かれやすいものが中心で、そつてのリターンの対応をしていれば、あとは利益の極大化に専心できる環境ができた。しかし、その状況がいまや大きく変わった。従来の分野に加え、非常に複雑で広範なリスクに対応するトップ・マネジメントの責任・役割はまさに從来なかつた問題であり、それだけにトップ・マネジメントの責任は大きくなってしまった。したがって、さまざまな環境変化の中で、リスクの適切な対応から、企業の経営者たる役割を考えると、とくに日本の企業について、ますやくそれを取る決断力が非常に大事だ。同時に、従来のリスクを超えるさまざまなりスクをマネージする能力の二つが、今後の経営者については、一番大事な資質にならざるを得ない。

なうづく概念では捉えられないリスクの出現が要機だ。要質な職員のリストや、リーガル・リスト無責任など、いわゆるリスクは、従来のリスク概念と比べ、定義が難しく、計量化も困難なので、それへの対応は簡単ではない。このオペレーション・リストは、最高経営者陣の責任だと感じたが、定着してきてる。

このオペレーション・リストと、マーケット・リストとの連絡は、次のように説明される。数年前、米国で、タジマ・インダストリーズが倒産をしたが、あのときマーケット・リストつまり金利や為替の変動に備えて内部的な対応は、当然、その上部を作り、ストレステストを行つて、大丈夫かどうか、リスト・リスクのマネジメントはきちんととした。しかし、振り返ってみると、予想の範囲をはるかに超える金利や為替の変動が起つた。これは、マーケット・リストであると同時に、それを超えて、トップ・マネジメントが考えなければならない通常のストレステストの想定を超えた対応だ。オペレーション・リストに対するトップ・マネジメントの責任・役割はまさに從来なかつた問題であり、それだけにトップ・マネジメントの責任は大きくなってしまった。したがって、さまざまな環境変化の中で、リストの二つが、今後の経営者たる役割を考えると、とくに日本の企業について、ますやくそれを取る決断力が非常に大事だ。同時に、従来のリスクを超えるさまざまなりスクをマネージする能力の二つが、今後の経営者については、一番大事な資質にならざるを得ない。